

# Avancée de l'agriculture biologique sur les Loyauté

TEXTE : Julien Drouin ( Biocalédonia )

**Depuis 2010, et à l'initiative de l'association Biocalédonia,** des groupes locaux regroupant producteurs et consommateurs ont été constitués sur les îles de Lifou et de Maré. Leur priorité, l'obtention du premier certificat Bio Pasifika pour un producteur issu des îles. Aperçu des avancées déjà obtenues.

La base du système de garantie participatif (SGP) repose sur la constitution de groupes locaux réunissant producteurs et consommateurs. Encadrés par l'association BIO CALEDONIA, ces groupes jouent un rôle moteur pour faire avancer la certification. Des groupes ont d'ores et déjà été constitués à Maré et Lifou. A Ouvéa, une prise de contact est programmée pour mai 2011.

## Des groupes très impliqués

Ces groupes locaux permettent d'inspecter les producteurs qui s'engagent dans la démarche de la certification de leur exploitation en vérifiant la conformité avec les exigences de la NOAB (Norme Océanienne D'Agriculture Biologique). Mais les actions vont plus loin. Lors de ces rencontres, d'autres sujets peuvent être abordés en lien avec les préoccupations de chacun, comme par exemple la constitution de paniers Bio pour les consommateurs intéressés et aussi la mise en place d'une table

des producteurs BIO sur les marchés locaux.

Le fonctionnement de ces groupes locaux est pour le moment freiné par le manque de moyens de déplacement et par des horaires pas souvent compatibles entre les consommateurs et les producteurs. Mais ces contraintes restent minimales comparées à la volonté des acteurs d'avancer dans cette démarche.

## Vers une meilleure valorisation

Les producteurs doivent prendre conscience que s'engager dans la certification biologique leur permettra de mieux valoriser leurs pratiques culturelles traditionnelles tout en donnant confiance aux consommateurs quant à l'origine des produits et à leur mode de production sans intrant chimique.

Les premiers producteurs engagés obtiendront le logo de Bio Pasifika qui permettra alors de prouver concrètement aux quelques producteurs encore réticents, l'intérêt de cette démarche.

L'obtention de la certification de l'exploitation demande un travail d'enregistrement des pratiques au jour le jour ce qui constitue un changement dans les habitudes de travail et un blocage pour certains.

## La vanille comme exemple

Aujourd'hui, la filière la plus impliquée dans la démarche de la certification est celle de la vanille. Les planteurs de chaque île sont conscients de l'intérêt de prouver que leur vanille est de qualité et qu'elle est biologique. Pour pouvoir garantir l'ensemble des producteurs qui constituent cette filière, un mode de certification collectif doit se mettre en place.

Aujourd'hui, le groupe de Lifou est celui qui est le plus équilibré en producteurs et en consommateurs. Trois inspections ont déjà été réalisées et six producteurs sont en attente de cette étape préalable à l'obtention du logo Bio Pasifika.

